

THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n° 245

20/21 décembre 2022.

Nombre de personnes présentes : 8

THEMES PROPOSES :

- La rancune
- Le monde est dangereux à vivre : non pas tant à cause de ceux qui font le mal, mais à cause de ceux qui regardent et laissent faire. Einstein 1879-1955

THEME RETENU : **Le monde est dangereux à vivre : non pas tant à cause de ceux qui font le mal, mais à cause de ceux qui regardent et laissent faire.**

POINTS PRINCIPAUX EVOQUES :

- Dans le cas bien précis de la légitime défense d'autrui prévu par le Code pénal, celui qui le pouvant, sans risque pour lui-même, n'intervient pas pour sortir un tiers d'une situation critique, est punissable pénalement. (Cf. non assistance à personne en danger)
- L'humanité réclame la solidarité. « Rien de ce qui est humain ne m'est étranger. » Terence, poète comique latin (190-159 av. J.-C.). L'indifférence devant une situation dramatique peut être une façon, peu reluisante, de se préserver. (Cf. émigrés en perdition dans les eaux territoriales appartenant à la France ou à l'Angleterre) ; il est possible aussi d'être paralysé par la peur et de balancer entre héroïsme et lâcheté
- Avant d'intervenir dans une situation qui semble dramatique pour autrui, il est nécessaire d'évaluer le degré de dangerosité subie par la victime, sous peine d'être accusé d'intrusion lors d'un événement mineur (« Mêlez-vous de vos affaires »)
- Par ailleurs, si on constate chez l'autre une attitude, une façon de faire possiblement dangereuse pour lui (jeunes enfants se promenant au bord d'une piscine non surveillée, personnes s'approchant de lieux dangereux, etc...) il est de son devoir d'intervenir
- Dans une situation d'agressivité physique envers quelqu'un, il est judicieux de prévenir les forces de l'ordre plutôt que d'intervenir au risque, sinon, de devenir victime soi-même
- En revanche, si nos capacités nous le permettent, il est de notre devoir de réagir : porter secours à quelqu'un qui se noie, qui subit un début d'incendie etc...
- Si on voit une personne étendue sur le sol, malade ou blessée, si on n'a pas les compétences médicales nécessaires, il faut appeler les secours et surtout ne pas intervenir
- Le mal est endémique sur la planète, mais il ne nous est pas demandé de réagir en Superman, mais d'intervenir dans la mesure de nos moyens pour faire cesser une situation moralement condamnable ou révoltante
- Il est nécessaire d'apprendre aux enfants à dénoncer tout acte d'abus sexuel, de harcèlement dont ils seraient victimes ou témoins
- La situation de témoin est délicate à tous points de vue et peut se retourner contre soi (ex. lanceurs d'alertes écroués pour avoir dénoncé des dysfonctionnements étatiques) ; enfants maltraités retirés aux parents et placés ailleurs, ce qui engendre pour eux une grande souffrance affective
- En intervenant, on évite à soi-même des regrets, voire des remords.

Citations : « N'écouter que son courage qui ne lui disait rien, il se garda d'intervenir. »

Jules Renard (1864-1910) ; journal.

« C'est deux fois secourir un malheureux que de le secourir promptement. »

Publilius Syrus, poète latin 85-43 av. J.-C.